

Diario Constitucional,

POLITICO Y MERCANTIL DE PALMA

del miércoles 21 de Agosto de 1821

Sta. Juana Francisca Fremiot Fundadora.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

En el Universal del día 27 de Julio se lee lo siguiente.

Las noticias de Lóndres llegan hasta el 12 del corriente y dicen que el consejo privado del Rey ha desestimado las razones alegadas por los abogados de la Reina para probar que debía ser coronada. Esta Sra. ha escrito en consecuencia al Lord Sitmont la carta siguiente:

Brandebourg Housse 11 de Julio de 1821. = Milord: He recibido la carta de V. S. de fecha del 10 dirigida al lord Hood, participandome la decision del consejo privado en orden á la solicitud que hice al Rey reclamando el derecho de ser coronada; y como veo que el consejo no reconoce el derecho que reclamo, y de que han gozado todas las esposas que me han precedido, sin escepcion alguna emanada de la voluntad del Rey, creo deber anunciar á V. S. que estoy en ánimo de asistir á la coronacion el día 19; y por lo tanto espero que se me señale asiento determinado en aquella ceremonia. = Firmado. = Carolina, reina.

Esta determinacion causaba bastante inquietud en la corte, y aun se decia que de las 20 señoras de distincion que deben asistir á la ceremonia, la mayor parte están resueltas á salirse del templo luego que vean entrar á la Reina. Ayer experimentó en el teatro este mismo desaire. = Los periódicos ingleses siguen hablando de la noticia del día, que es la muerte de Napoleon, y refiriendo particularidades de su muerte y de su enfermedad; las paredes de las tiendas de los extranjeros están cu-

biertas de retratos suyos, y ya los libreros están haciendo las mas vivas diligencias para adquirir alguno de sus escritos; pero este tesoro habrá sido heredado por el mariscal Bertrand y el conde Montholon. Ha mandado por su testamento á Lady Holand una caja con un camafeo antiguo, que en otro tiempo le habia regalado el Papa, y dentro de ella se ha encontrado un papel con estas pabras; „testimonio de memoria y de gratitud á Lady Holand.“ Esta señora está actualmente en París.

La Cotidiana, dice, que habiendo sabido el rey de Prusia, que se hallaba en los baños de Spá, que en Berlin se habian hecho varias prisiones, salió de allí precipitadamente. Sabemos ademas que la conspiracion de Prusia de que hablamos en el número anterior, tenia muchas ramificaciones, y que entre los presos hay personas de mucha distincion.

En Constantinopla continuaba reinando el mayor desorden, y el terror mas espantoso. Desde el 10 de Junio habia cesado toda comunicacion entre el embajador ruso y el Divan, y los periodicos publican las últimas notas de aquel, que están llenas de graves quejas. — En los periódicos de Bruselas se dice, que una carta de Hamburgo del 6, asegura haberse recibido allí de oficio la noticia de que los rusos habian entrado ya en Moldavia.

Entretanto, los griegos siguen triunfantes. La escuadra turca que habia en Prévesa ha tenido la misma suerte que la que salió de Constantinopla. El 18 de Mayo quedó establecido un gobierno provisional en la isla de Idra. Los periodicos traen dos proclamas dirigidas por él; una á los griegos insulares, y otra á los de occidente. — Ya tremola el es-

bande de la cruz sobre el Partenon ó templo de Minerva de la famosa Atenas, y el Atica, la Beocida y la Fócida, se ven ya enteramente libres de turcos. El 14 se cantó el *Te Deum* en la iglesia metropolitana, y se instaló un consistorio con el nombre de Areopago, compuesto de los ancianos del pueblo, para que cuiden de la seguridad pública.— En la Moldavia y Valaquia seguían los griegos rechazando vigorosamente á sus opresores, y segun cartas de Brodi, citadas por la *Cotidiana*; Ipsilanti habia derrotado completamente á los turcos en las cercanías de Ibrail, matandoles 80 hombres, y quitandoles toda su artillería, almacenes y bagages.— Los servicios se armaban á toda priesa; pero se decía que no empezarian las hostilidades hasta que lo hiciese la Rusia.

En Paris la camara de los diputados sigue en sus discusiones. La de los Pares pronunció el lunes 16 la sentencia contra los acusados en la causa de conspiracion del 19 de Agosto de 1820, que tanto ruido hizo entonces en Europa, y el resultado ha sido tal, cual lo habia previsto nuestro corresponsal. Los tres reos Nantil, Lavocat, y Rey han sido condenados á la pena de muerte..... en rebeldía; pero si se presentaren podrá suavizarse la sentencia, y aun ser absueltos. Otros seis han sido condenados á cinco años de encierro, con arreglo á la ley francesa, que condena á esta pena á los que sabiendo que se trama una conspiracion no la denuncian á las autoridades. Todos los demás acusados han sido absueltos y puestos inmediatamente en libertad. ¡Qué eleccion para los miserables que ganan su vida á forjar conspiraciones, y para los infames que los pagan!

NOTICIAS NACIONALES.

Continúa el artículo sobre „Espíritu público.“

Los liberales se van afirmando cada vez más en sus principios. El tiempo y la experiencia son la piedra de toque de los principios que se deben al estudio, la que distingue los que son puramente teorías de los que tienen una aplicación directa y útil á los hombres. Son circunstancias que no se prevén muchas veces las que forman la masa de sus luces: son principalmente las del gobierno en que se vive las que amoldan las facultades de su entendimiento, y las preparan á recibir las impresiones que favorecen su marcha

mas ó menos recta, mas ó menos arreglada á los verdaderos intereses de los gobernados. El despotismo se alimenta naturalmente de tinieblas. Es la ignorancia, es el vicio, es el error lo que presta apoyo á sus injusticias y sus atentados. Es el envilecimiento del corazón, y el abatimiento del espíritu lo solo que tranquiliza y lisongea su genio detestable. Los hombres inclinados naturalmente á la apatía necesitan de resortes que los estimulen á ponerse en movimiento. ¿Les alhagará el trabajo de la indagacion de la verdad cuando esto no les conduce á bienes sólidos? ¿Aspirarán á ser sabios en el pais donde es un crimen abrir los ojos á la luz de la razon, donde es crimen el hablar, donde los hombres se estreñecen hasta de pensar contra las máximas dominantes del gobierno?

No es esta la naturaleza de nuestro corazón, ni la eleccion triste que nos suministra la historia de los pueblos. Cuando hombres astutos ó violentos los privaron de la libertad, fue su primero y único cuidado poner en tortura sus espíritus, ó sumirlos en el fatal letargo de la nulidad y de la inercia. Si no fue del todo esclavizado el don del pensamiento, se le permitió ocuparse solamente de objetos que no tuviesen relacion alguna con los intereses de la causa pública. El hombre pudo entonces abrazar el universo con sus meditaciones, observar la marcha de los astros, investigar los secretos de la naturaleza, y entregarse sobre todo al encanto seductor de las artes que la retratan y celebran; mas cuando quiso consagrar sus observaciones á sí propio, cuando quiso meditar sobre lo que era en el estado social y natural, y de sus indagaciones sobre el universo quiso deducir consecuencias que tendian á derribar el edificio del error que sancionaba sus cadenas, halló persecuciones, calabozos y torturas, y llegó hasta maldecir el don divino de pensar que le elevaba sobre la esfera de los otros hombres. ¿Como habian, pues, de difundirse los principios de moral y de política en nuestra España, que á persecuciones que distinguen á los gobiernos absolutos reunia el formidable tribunal, terror de la razon, y escándalo de las luces de este siglo, donde el extremo de la proscripcion rayaba ya en demencia, donde se pesaban con tal rigor las expresiones, donde las voces de *desacato*, de *impiEDAD*, de *irreligion*, denigraban los escritos mas indiferentes, donde todo respiraba la calumnia y delacion, donde el padre se recaraba de sus hijos, donde los mismos lazos del

amor no curaban de la desconfianza que inspira la debilidad fascinada y corrompida? La masa de los españoles debió ser mas ignorante de sus derechos que la de otros pueblos. Todo en su suelo convidaba á la calma y anenadamiento del espíritu. Algunos libros clásicos que circulaban subrepticamente, y por muy pocas manos no podian disipar tantas tinieblas. La posesion de estas producciones esponia á demasiados riesgos para ser apetecida, y la ignorancia y el placer eran preferibles á un saber de tan terrible trascendencia. Un gobierno hábil hubiera llevado tal vez adelante este letargo; mas los vicios de su administracion, y la mania de oprimir llegaron á tal punto, que hasta los mas estúpidos advirtieron lo desgraciable de su situacion, y no vieron ni en la ignorancia ni en las disipaciones garantía.

Se sintió la necesidad de mudar de instituciones: la constitucion jurada el año de 12 ofreció felizmente una bandera de reunion y alistamiento. Era la conviccion en unos, el estímulo de la emulacion en otros, y el justo descontento en todos los que aclamaban un código de leyes que con el estudio y la meditacion llegó á ser objeto de un aprecio mas justo y mas profundo. Las cadenas del pensamiento holladas al acento de la libertad, abrieron paso al torrente de luz que comenzó á difundirse en la península. La curiosidad y el entusiasmo dieron alas á la aplicacion; y los que no se ocupaban sino de cosas frívolas, se penetraron de la importancia de ilustrarse. Las prensas se pusieron en continuo movimiento, las calles y las plazas se convirtieron en gabinete de lectura; el alimento que no podian recibir algunos de lo impreso, se encontraba en las sociedades patrióticas donde se distribuia el que ofrece la palabra. La emulacion, el deseo de poder hablar de lo que ocupaba á todo el mundo, la curiosidad de examinar de cerca un libro objeto de tantos encomios y alabanzas, debió poner en circulacion muchas ideas, y aumentar la masa de las luces de esta nacion tan digna del título que se le dá de ingeniosa y de profunda.

Y si observamos que este estado de curiosidad subsiste con pábulo desde el Marzo de 820, que no se ha dejado de hablar ni de escribir desde esta época, que el público ha presenciado los trabajos de dos legislaturas, y que no han faltado nunca objetos de nuevas y profundas reflexiones, deduciremos que las luces se aumentaron en España desde la época ya dicha, y que los liberales for-

3
mados entonces por el descontento que produce la injusticia, lo son ya por conviccion y por principios.

Las luces han cundido en efecto por todos los estados de la sociedad, y los españoles se congratulan de haber salido de tinieblas. Los principios elementales de los derechos de los hombres son tan fáciles! Es tan natural que el hombre se penetre de que nació para ser libre, y que el capricho no debe ser el arbitro de sus destinos! Las voces de ley, de patria, de nacion, de libertad suenan tambien en los oidos, y los objetos que estas voces representan son tan interesantes á los hombres, que el que puede ocuparse de ellos sin peligro y los descuida merece bien el nombre de insensato.

Los españoles no lo son; los liberales de hoy son mas liberales de lo que eran hace un año. Donde quiera que fijen la vista y examinen, todo les impone la necesidad de serlo eternamente. El recuerdo de los últimos seis años debe arraigarlos cada vez mas en el sistema que con tanta saña proscribieron. Aquella atmosfera espesa y corrompida seria en efecto la muerte de hombres acostumbrados á respirar este ayre puro. ¿Qué los indemnizará de este bien precioso.

(Se continuará)

Palma 20 de Agosto.

ORDEN DE LA PLAZA. = Servicio para el dia 21

Gefe de dia y ronda mayor el teniente coronel D. Angel Aydillo, visita de hospital y provision D. Mariano Mas capitanes de Zaragoza: parada Rey y Nacionales: rondas y contrarondas Rey: patrulla Zaragoza. = Valencia.

Comunicado ó llámese súplica á la junta municipal de esta Ciudad.

A fin de evitar toda cabilosidad de parte de algunos contribuyentes personales al servicio de sanidad á que somos llamados por la ley todos los ciudadanos de cualquiera alcurnia, tratamiento y representacion, seria muy arreglado á justicia y puesto en términos constitucionales, que la junta municipal de sanidad diese al público listas exactas y nominales de todos los sujetos que piensan

4

emplear en servicio del cordon, rondas &c. con distincion de clases; y que luego manifestase por medio de los periódicos cada semana los que por su turno nombra para los destacamentos acordados por la superior y demas fatigas, á modo de la orden de la plaza que diariamente nos estampa el ciudadano Valencia.

De la primera disposicion resultará que cada clase sabrá si falta algun individuo que sentar en las crónicas sanitarias, y podrá avisarlo á la junta, ó por medio de los periódicos, ó como mas gustáre; y de la segunda aparecerá que todos marchamos con igualdad de turno, y que si alguno pasa por alto será ó por enfermedad ú otro motivo que la junta calificará justo.

De abrazar ambas providencias se evitarán varias quejas de escepcion, imposibilidad, desarreglo, arbitrariedad y algunas otras; se conseguirá que los Sres. comisionados para llenar membretes de esquelas no se rompan la cabeza buscando á quien hizo dos guardias en vez de tres; y que no les ensucien los tímpanos de los oídos suplicándoles retarden el aviso por dos ó tres dias comprometiendo su pundonor á cada paso; y finalmente ha de cerrarse la puerta á los portadores de esquelas para que si algun amigo les unta la suela de los zapatos no vayan á incomodar á otro pobre con la píldora y otras menudencias por este estilo que han sucedido distintas veces en los varios cordones que se han establecido en la Isla. = *Cayga el que cayga.*

DECIMA.

Es muy feo y de estrañar
ver tanto comunicado
en que procura el soldado
á sus Gefes infamar:
si tiene que reclamar
por agravio ó intereses
la ley le designa jueces
debe á ellos acudir
que el público no ha de oír
relatos que sean zoeces.

~~~~~

IMPRESO.

Carta Polémica: en defensa de nuestra literatura en general, y particularmente de la cirugía médica militar, denigrada en un ar-

ticulo del *diccionario de las ciencias médicas* de París. La ligereza y petulancia con que uno de los mas eruditos colaboradores de esta obra ha supuesto falsamente carecer los españoles de medicina, y de hallarnos, asi respecto de esta ciencia como de las demas, *en un estado inmediato á la mas completa barbarie*; ha excitado el celo de Don Manuel Rodriguez, Cirujano mayor del hospital de la plaza de Mahon, para desmentir tamaño error, demostrando no solo que se han cultivado en España todo género de literatura con la mayor constancia y lustre, antes que entre las naciones europeas, sino que ha probado con hechos históricos irrecusables que nuestros padres, nuestros seminarios, nuestras obras y nuestros descubrimientos han servido de guia á los franceses para llegar al grado de ilustracion en que actualmente se hallan. Por último, dando una ojeada rápida, cual conviene al estrecho recinto de una carta sobre el estado pasado y presente de la cirugía médica española, comparado con la francesa, tan justamente acreditada de un siglo á esta parte, manifiesta el Dr. Rodriguez, que sobre haber precedido nosotros á todos los extrangeros en la fundacion y buen gobierno de los hospitales militares, igualamos á los franceses en la buena práctica de curar las enfermedades de la guerra, y les excedemos en humanidad, hasta para con nuestros mas encarnizados é injustos enemigos, de que son buenos testigos los prosélitos de Napoleón, tantas veces socorridos por nuestros facultativos castrenses en aquellos mismos casos en que no hallaban consuelo ya entre los suyos.

Un cuaderno en cuarto, de sesenta y ocho páginas, se vende á 5 rs. vn. en la imprenta de este periódico.

~~~~~  
Continúan los libros de medicina que se hallan de venta á precios equitativos.

Acta phisico-médica academix Sesare Leopoldino Carolinæ singulari studio collecta: tres tomos con láminas. = Gerardi L. B. Van-Swieten commentaria in Hermanni Boerrhavi aphorismos de cognoscendis & curandis morbis &c. 4 tomos. = Georgi Baeslii opera omnia médico-práctica et anatómica.

(Se continuarán.)

~~~~~  
IMPRENTA DE FELIPE GUASP.